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Der neue Komet 1910 A
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Der Stand des neuen Kometen am 25 bis 27 Januar

70 e

Nach einer Skizze von Dr Archenhold Direktor der Treptower Sternwarte

Berlin 25 Jan Nach der unter den Aſtronomen üblichen
Methode wird der neue Komet auch am Himmel muß
jedes Jndividuum ſeinen Namen haben zunächſt Komet
1910 A genannt Ueber ſeine endgültige Bezeichnung wird
man ſich noch ſpäter einigen Gewöhnlich führen die Kometen
die Namen des Aſtronomen der l ihre Bahnelemente be
rechnete Eine vorläufige Bahnbeſtimmung liegt bereits
vor Danach wird der Komet im Laufe dieſes Monats noch
erheblich an Helligkeit gewinnen und Ende Januar die
doppelte Lichtſtärke wie gegenwärtig zeigen

Seine Bewegung unter den Sternen iſt ungemein ſchnell
igs er bald völlig aus der Abenddämmerung heraustreten
wird
Von allen Seiten her wird uns über den neuen Kometen
berichtet Jn der ganzen Umgegend hat man ihn geſehen Es
fehlt uns an Platz allen Berichten Raum zu geben Wir wollen
nur einige herausgreifen

Hettſtedt Der neue Komet konnte auch Sonnabend abend na
5 Ahr beſſer noch Sonntag abend von höhergelegenen Punk
geſehen werden

Aſchersleben Ein aſtronomiſches Schauſpiel konnte am ver
gangenen Freitag gegen 6 Uhr hier deutlich beobachtet werden
Auf dem nahe dem Horizont ſehr klaren Abendhimmel hob ſich
leuchtend ein Komet ab der mit zunehmender Dunkelheit noch
an Helligkeit zunahm Der ſteil aufgerichtete Komet zeigte
einen hellen Kopfſtern und einen langen breiten
Schweif deſſen Helligkeit in kurzen Zwiſchenräumen wechſelte

14 Hauptverſammlung
des Bundes der Induſtriellen

S H Berlin 24 Jan
Am Sonntag ſind bekanntlich hier die induſtriellenVerbände Saeſhlanr zu einer ordentlichen General

erſamm lung zuſammengetreten um über wichtige ihre Jnter
eſſen berührende Fragen zu beraten Vor Eintritt in die Tages

ung ergriff das Wort Geheimer Regierungsrat Wiedfeldt
als Vertreter des Reichsamts des Jnnern

Der Staatsſekretär des Jnnern Delhrück hat mich be
auftragt Sie zu begrüßen Er legt beſonderen Wert darauf

die vielſeitigen Beziehungen die die deutſche Induſtrie mit
m Reichsamt des Jnnern ſeit Jahren verbinden auch unter

ſeiner Leitung des Reichsamts aufrecht erhalten und weiter
Je pflegt werden Er bedauert daher d er durch eine Sitzung

Wirtſchaftlichen Ausſchuſſes verhindert zu Jbnen zu kom
un um mit den Kreiſen Fühlung zu nehmen die einen erheb

en Teil der deutſchen Induſtrie vertreten Er bedauert es
ch deshalb weil auf der Tagesordnung die Reichsver

Serungsordnung ſteht die das Reichsamt des Jnnern
e beſonders beſchäftigt und die ihm beſonders am Herzen liegt
deſſen Reichskanzler hat den Entwurf möglichſt frühzeitig der
m tlichteit unterbreitet Gerade weil es ſich bei dieſem Geſetz

e weitſchichtigen Stoff der den Teil des deutſchen
hen intereſſiert handelt erſchien es erforderlich der Oeffent

der möglichſt frühzeitig Gelegenheit zur Kritik zu geben Jn
ſegent n Monaten hat ja die Oeffentlichkeit von dieſer Ge
an edert zur Kritik recht ausgiebig Gebrauch gemacht wie über
n ſt es auch hier daß diejenigen Puntte die ganz beſonders
lag werden nur einen kleinen Teil der Vor
zugehe ausmachen können Es iſt hier nicht die Zeit darauf ein
ſt n wie weit die Kritik in eingelnen Punkten berechtigt

Wan ur das eine möchte ich an daß alle Bedenken und
che aus der öffentlichen Kritik die an uns herangetreten

Quedlinburg Der neue Komet der am Freitag hier erſtmalig
beobachtet werden konnte war auch am Sonnabend zu ſehen
während er geſtern hinter einer Wolkenwand verborgen blieb

Erfurt Der neue Komet wurde am Sonnabend zwiſchen 6 Uhr
10 und 6 Uhr 30 Minuten abends in Erfurt am weſtlichen Horizont

mit bloßem Auge geſehen
Frankenhauſen Am Sonnabend abend wurde der neuentdeckte

Komet auch hier beſonders deutlich beobachtet Er war
mit bloßem Auge ſichtbar Der Komet erſchien bei Anbruch der
Dunkelheit am ſüdweſtlichen Himmel Man ſah deutlich den
Kopfſtern und den breiten Schweif

Deſſau Der neue Komet den am 16 Januar der Leiter des
Obſervatoriums zu Johannesburg entdeckt hat iſt jetzt auch
bei uns ſichtbar Er iſt auch bereits mit bloßem Auge kurz nach
6 Uhr am weſtlichen Horizont geſehen worden Die Königliche
Sternwarte in Treptow teilt über das Auftauchen des Kometen
mit Schon ehe die Sonne untergegangen war fonnte mit mittel
ſtarken Gläſern der Kern des Kometen in der Dämmerung geſehen
werden und als dann die Sonne hinter dem Horizont verſchwunden
wär wurden auch Kopf und Schweif ſichtbar

Leipzig Der neue Komet iſt bisher von der Leipziger
Stern warte aus noch nicht beobachtet worden Die Beob
achtungen werden beſonders dadurch erſchwert daß der Komet
noch zu tief am Horizonte ſteht Auch ſind die jetzige ſchlechte
Witterung und die ſtändige Bewölkung den Beobachtungen hinder
lich

c mocrrrorrrrrneu ſind in den Beratungen des Bundesrates aufs gründlichſte ge
prüft wurden Die Hauptbedenken die von der Jnduſtrie und
den verſchiedenen Vertretungen gegen die Reichsverſicherungs
ordnung vorgebracht worden ſind ſind in erheblichen Punkten als
berechtigt anerkannt Lebhaftes Bravo Das gilt auf dem
Gebiete der Krankenverſicherung namentlich hinſichtlich der Bei
behaltung der Betriebskrankenkaſſen und auf dem Gebiete der
Unfallverſicherung hinſichtlich der Rentenfeſtſetzung Erneutes
Bravo Sie werden ja binnen kurzem ſelbſt Gelegenheit haben
zu beurteilen wie weit die Beratungen im Bundesrat den ein
zelnen Wünſchen nachgekommen ſind wenn der Entwurf an den
Reichstag kommt Mein Chef hat mich beauftragt ihm über
Jhre Wünſche Bericht zu erſtatten und die Hoffnung auszuſpre
chen daß der Bund auch ſpäterhin erfolgreich wirken möge
Lebh Beifall
Geh Oberregierungsrat Hoffmann Auch der Staatsſekre

tär des Reichsſchatzamts bedauert lebhaft Jhrer Einladung nicht
Folge leiſten zu können Er hat es ſich aber nicht nehmen laſſen
durch ſeinen Vertreter von Jhren heutigen Beratungen Kenntnis
zu erhalten Wir Leute der Finanzverwaltung haben das Bewußt
ſein Bewahrer und Förderer des fruchtbringenden Elements der
Volkswirtſchaft zu ſein

In der Diskuſſion geht Generalſekretär Dr Schneider auf
die Frage der Schiffahrtsabgaben ein Der Bund hat be
reits Gelegenheit genommen gegen dieſe drohende Belaſtung Ein
ſpruch zu erheben Jn den nächſten Wochen wird die Abſtimmung
im Bundesrate ſtattfinden Hoffentlich kommen im Bundesrat 14
Stimmen zuſammen die die

geplante Verfaſſungsänderung unmöglich machen

Erfreulicherweiſe ſtehen einige größere Bundesſtaaten auf dem
Standpunkte im Intereſſe der Jnduſtrie dieſe neue Belaſtuverhindern Die Entſcheidung liegt hier bei r
ringen Der Redner ſchlägt ſchließlich vor der Bund möge eine
Refolution gegen Schiffahrtsabgaben faſſen Auch gegen den
portugieſiſchen Handelsvertrag ſei ein rfer Proteſt zu erhebenda be dieſem Vertrage Lenghleie e ne

enthält wieder die
praktischston und apartesten

Nenhbeiten der Salson

T Dbattmarken
Le

gietungsrat a D v Studnitz empfiehlt folgende Reſo
ution

Der Bund richtet an die Reichsregierung die Bitte in die
Lehrpläne der deutſchen Schulen im Auslande die techniſch
wiſſenſchaftlichen aufzunehmen und durch eigene Lehrkräfte durch
führen zu laſſen

Syndikus Dr Statts Weimar bringt folgende Reſo
lution ein

Der Bund der Jnduſtriellen erhebt erneut und noch in letzter
ernſter Stunde Einſpruch gegen den Entwurf eines
Reichsverſicherungsgeſetzes die Erhöhung der
Schiffahrtsabgaben und die Art und Weiſe wie die An
gelegenheit von der preußiſchen Regierung betrieben worden iſt
Er ſieht in der Einbringung des Entwurfs eine Verletzung
des förderativen Gedankens der Reichsver
faſſung und muß auf alle früher geäußerten wirtſchaftlichen
Bedenken gegen die Faſſung des Entwurfs der eine Gewähr für
die Wahrung des Gebührenprinzips nicht bietet auf das ein
dringlichſte verweiſen

Reichstagsabgeordneter Streſemann Die Portugieſen
haben über unſere Unterhändler und ihre Unterlagen einfach ge
lacht Unſere Unterhändler haben ein Angebot gemacht wie wenn
man ein Haus verkaufen will Das Kali Syndikat hat um
Annahme des Handelsvertrages gebeten weil der Vertrag günſtig
für Portugal ſei Dadurch werde die portugieſiſche Landwirtſchaft
einen Aufſchwung erfahren und ſo in der Lage ſein Kaliſalze zu
kaufen Ueber dieſe Begründung wird wohl der Miniſter am meiſten
erſtaunt geweſen ſein Jch glaube nicht daß es Portugal zu einem
Zollkriege kommen laſſen würde Wir haben überall mit einer
Verſtärkung der ſchutzzöllneriſchen Strömungen zu rechnen Wenn
wir den Vertrag im Reichstage angenommen hätten wie wir
früher alle angenommen haben ſo würden wir dadurch der ſchutz
zöllneriſchen Strömung einen koloſſalen Jmpuls gegeben haben
Daß die Annahme des Vertrages auf Frankreich wirken wird
in dem Sinne daß der Senat ſagt wir haben nichts zu befürchten
wenn man Portugal gegenüber nachgibt wird man ſich an Frank
reich überhaupt nicht heranwagen iſt ſicher Durch unſere Ver
träge treiben wir die Schutzzoll ſteigerungen in England und
Amerika ins ungemeſſene Wir wollen der Regierung einmal ſagen
Wirverbittenes uns daß Du Dir bei ſolchen Ver
trägen ſo wenig Mühe gibſt Lebhaftes Bravo Wenn
wir uns mehr ſtark zeigen wird bei ſolchen Verhandlungen mehr
für uns herauskommen Der Antrag Studnitz wird dem Ge
ſchäftsführenden Ausſchuß überwieſen der Antrag Statts wird
einſtimmig angenommen

Darauf referiert Reichstagsabgeordneter Streſemann über

Industrie und Hansabund
Geheimrat Rießer ſprach in Stuttgart darüber daß wir

in eine neue wirtſchaftspolitiſche Periode eingetreten ſind Ein
anderes Deutſchland ſteht heute da wie das unter Bismarck
Deutſchland iſt nach einem Ausſpruch des Fürſten Bülow Agrar
ſtaat und Jnduſtrieſtagat Aber die Entwicklung ſteht doch
zum Jnduſtrieſtaat das zeigt uns die Berufsſtatiſtik Wir ſind
das Volk der Großſtädte geworden Trotz dieſer großen induſtriellen
Entwicklung überwiegt in den Parlamenten die agrariſche Ver
tretung Ein typiſches Beiſpiel dafür bietet Sachſen Wir in
Sachſen dürfen das Verdienſt für uns in Anſpruch nehmen die
Frage der Vertretung von Jnduſtrie Gewerbe und Handel in den
Parlamenten in Fluß gebracht zu haben Jetzt haben wir unter
den ſächſiſchen Abgeordneten über 30 Jnduſtrielle darunter 27 die
dem Verhand ſächſiſcher Jnduſtrieller angehören ſo daß die
KreuzZeitung ſchreiben konnte der Sächſiſche Landtag ſcheine nur

eine Ortsgruppe des Verbandes ſächſi Jnduſtrieller zu ſein
Was muß die Induſtrie tun um ſich mehr Einfluß zu verſchaffen
Auf der einen Seite der Appell an politiſche Perſönlichkeiten auf
der anderen Seite aber müßte ſie verſuchen die Jntereſſengemein
ſchaft mit den übrigen erwerbenden Ständen des deutſchen Volkes
wider herzuſtellen ſich eine Organiſation zu ſchaffen über die Kreiſe
der Jnduſtrie hinaus Dieſe Organiſation ſoll der
Hanſabund darſtellen Die Art ſeiner Entſtehung zeigt
ſchon das Außergewöhnliche des Vorganges Der Augenblick ſeiner
Gründung bedeutet einen Wendepunkt in unſerer inneren Entwick
lung Der Kampf um die Reichsfinanzreform hat uns
das Mißverhältnis zwiſchen den Kräften im deutſchen Vaterlande
vor Augen geführt Das trat am meiſten zutage in dem Kampf
um die Erbſchaftsſteuer Jn geſchickter Weiſe wußte man
die öffentliche Meinung zu beeinfluſſen daß im mobilen Ka
pital der Feind ſtecke Da begann man in weiten Kreiſen
zu erkennen daß man doch der ſuggeſtiven Beeinfluſſung des Bun
des der Landwirte eine ebenſo ſtarke Beeinfluſſung durch Handel
und Induſtrie entgegenſetzen müſſe Da fiel das Wort von Geheim
rat Rießer Wennwirwollen ſind wirebenſoſtark
Es kommt aber noch eine andere Erwägung hinzu die großen
Parteien ſind eingeengt durch große wirtſchaftliche Organiſationen
Arbeiter Handwerker Angeſtellte haben ſich längſt organiſiert nur
Handel und Jnduſtrie nicht Sie boten ſich dar als ein Konglo
merat von 737 Fachverbänden und die Regierung freute ſich über
ihre Zerſplitterung Alſo ſchon aus dieſer Erwägung allein heraus
hätte der Hanſabund entſtehen müſſen Was ſoll nun ſein Ziel
ſein Man verlangt etwas Großes und Außergewöhnliches vom
Hanſabunde Vielleicht iſt das nur ein Ausfluß der ä
unſerer Zeit die ja z B auch unſere Preſſe ergriffen hat Reuig
keiten um jeden Preis iſt ihre Loſung und man ſieht Zeitungen
nicht für voll an die nicht jeden Tag 70 Depeſchen bringen Wir
leiden unter dieſer Nervoſität in unſerem ganzen öffentlichen
Leben Wenn wir alſo fragen was wir verlangen ſo muß die
Antwort lauten Die Durchſetzung des Prinzips der
Gerechtigkeit gegenüber allen Erwerbsſtänden
Unſere ganze Geſetzgebung ſteht unter dem Ein
fluß agrariſcher Jntereſſen Es wäre ein verhängnis
voller Fehler wenn wir vom Bunde eine Jnduſtrie
Politik um jeden Preis verlangen wollten wenn wir dar
auf verweiſen wollten daß er bedeutungslos geworden ſei weil
die Induſtrie fortſchreite Die Erſchwerniſſe unſerer Exportver
hältniſſe kommen einmal von der Thee lpolitit andererſeits aber
cuch davon daß andere Völker zur n Produktion er
wachen Was iſt z B Japan nicht in 15 Jahren geworden In
den Zeiten des erſchwerten Kampfes um die Weltwirtſcha
die Regierung der deutſchen Jnduſtrie bis zum letzten Hauch
Seite ſtehen Jn dieſem Zuſammenhange muß darauf hingew
werden daß unſer ganzes diplomatiſches Ko

ſei Re nur aus Adeligen rpsſage das ganz
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aggreſſive Tendengen Aber die Welt iſt eine andere gewordenr früher Es keine Kabinettskriege mehr jetzt herrſcht der

Kampf um den Weltmarkt Unſere Diplomatie muß dann ſozuſagen
Futterplätze für unſere Jnduſtrie ſuchen Jn Tokio und Konſtan
tinopel wird nicht mehr verhandelt über höfiſche Fragen ſondern
über Eiſenbahn und Brückenbauten Der beſte Wille und das
beſte Examen können die praktiſche Erziehung des Lebens nicht
erſetzen Warum gibt man nicht mehr Geld aus für Handelsſach
verſtändige Sehr richtig Wohin würde der deutſche Kaufmann
kommen wenn er Briefe in demſelben Tempo erledigte wie eine
deutſche Behörde Man mag über Dern burg denken wie man
will daß aber ein ganz anderer Zug in die Kolonial
verwaltung hineingekommen iſt das kann kein Menſch be
ſtreiten Ein großes Gewicht legen wir auch darauf daß wir im
Hanſabunde mit Handwerk und Angeſtellten in Verbindung treten
können Ueber verſchiedene Fragen werden wir uns leichter einigen
wenn wir erſt einmal erkannt haben daß wir alle Glieder einer
Familie ſind Höher als eine Sozialpolitik für Unfall und Alter
ſteht die Wirtſchaftspolitik die für gute Löhne ſorgt
Das ſtolze Wort des Präſidenten des Hanſabundes Von dieſem
Tage ab beginnt eine neue Periode unſere Welt
geſchichte wird ſeine Erfüllung finden wenn der große Moment
ein großes Geſchlecht findet Halten Sie in Treue feſt am Hanſa
bunde von dem wir wünſchen daß er uns einer wirtſchafts
politiſchen Zukunft entgegenführt die ſich günſtig für unſer ganzes
deutſches Volk geſtalten möge Anhalt lebh Beifall

Präſident des Hanſabundes Geheimrat Rießer
Zwei Tage nach unſerer Gründung erſchien bereits in einem

Blatt ein Artikel Wo bleibt der Hanſabund Gr Heiterkeit
Wir haben das bedeutungsvolle Werk unternommen aus un
ſerem großen deutſchen Reich einen von modernen Gedanken ge
tragenen Staat zu machen und wir können nicht daran denken
das erreichen zu wollen von heute auf morgen Mahnend und
vorausſagend habe ich an jenem 12 Juni geſagt Nicht an die
Begeiſterung der einen Stunde appellieren wir ſondern an die
feſte Ent ſchloſſenheit des deutſchen Kaufmanns
und Jnduſtriellen das einmal Begonnene zu Ende zu
führen Mit heißem Kopfe können wir nichts anfangen mit
nüchterner Ruhe das Auge feſt auf das Ziel gerichtet ſo muß
Deutſchlands Kaufmannſchaft und Jnduſtrie vorwärts mar
ſchieren Leider pflegen wir noch immer jene alte deutſche Un
tugend die den Gegnern ſo oft zur Freude gereichte die Zer
riſſenheit Drei Kaufleute haben gewöhnlich eben ſo viel
Anſichten wie drei Juriſten nämlich mindeſtens drei Heiter
keit Jeder Deutſche trägt ein feſtes Programm mit ſich herum
Er fragt ſich erſt Paßt die oder die Vereinigung in mein Pro
gramm Wenn ja dann geht er hinein ſonſt nicht Erneute
Heiterkeit Wir haben den Zweck Kaufmannſchaft und Jn
duſtrie eine angemeſſene Stellung im Staate zu verſchaffen Da
zu muß das in den Hintergrund treten was uns trennt Wir
haben durchzuführen das Prinzip der Gleichberechtigung aller
Erwerbsſtände Es iſt ein lächerlicher Gedanke der deutſche
Kaufmann ſei ein Feind der Land wirtſchaft Nur bei einem
verſtändnisvollen Zuſammenwirken von Konſumenten und Pro
duzenten kann die Volkswirtſchaft gedeihen Gleichberechtigung
aber nicht nur mit Worten Wir ſind kein politiſcher Verein
aber wir werden bei den Wahlen die von den politiſchen Parteien
zu machen ſind unſere Ziele durchzuſetzen verſuchen Es handelt
ſich nicht um die Frage Was tut der Hanſabund Die Frage
muß lauten Was tut das erwerbstätige deutſche
Bürgertum Wenn jeder abwartet werden wir nie eine
Macht werden Jch möchte Jhnen daher allen ans Herz legen
zu unſeren Fahnen zu eilen Wir müſſen das deutſche
Bürgertum aufrütteln aus jener entſetzlichen
Gleichgültigkeit in die es verfallen iſt Wir
müſſen es zu den engliſchen Zuſtänden bringen daß die Jungen
im Geſchäft ſitzen die Alten aber als Abgeordnete im Parlament
Politik machen Lebh Zuſtimmung Es darf nicht wieder
vorkommen daß im Parlament Geſetze gemacht werden von
Leuten die von den Bedürfniſſen des Volkes keine Ahnung
haben Sie rufe ich auf Jhre letzte Kraft daran zu ſetzen damit
das Ziel erreicht werde feſt entſchloſſen die Gleichgültigkeit zu
bekämpfen und ſich ſelbſt in die Linie zu ſtellen Nicht für uns
leben wir ſondern für unſer Vaterland und da unſere Ziele
nicht nur ideale ſondern auch nationale Ziele ſind
deshalb find wir berechtigt dafür zu ſorgen daß auch nicht ein
Mann aus unſeren Reihen fernbleibe Geſchieht das dann iſt der
Tag des Sieges gekommen

Die in ſichtbarer Ergriffenheit gehaltene Rede machte großen
Eindruck und fand anhaltenden Beifall

An dritter Stelle ſprach Fabrikbeſitzer Arno Luboldt Gera
über

die Reichsverſicherungsordnung

Der Redner beſprach die einzelnen Beſtimmungen des Ent
wurfes und legte ſchließlich eine Erklärung vor die in
ernſten Bedenken gegen die geplante Bureaukratiſierung des
Verſicherungsweſens gipfelt Durch Einrichtung von über 8009
neuen Verſicherungsämtern und zahlreichen Oberverſicherungs
ämtern trete eine ſchwere und überflüſſige Belaſtung der Jnduſtrie
ein Der Bund der Jnduſtriellen verlange dringend einen wirk
ſfameren Schutz gegen Aerzteſtreik als er in den
S 441 bis 456 des Entwurfs vorgeſehen wird Die geplante Hinter
bliebenenverſicherung ſei grundſätzlich zu billigen jedoch laſſe der
Entwurf leider die Hauptfrage der Koſtendeckung und Sicherſtellung
ungelöſt Der Bund der Jnduſtriellen begrüße es daß der Entwurf
der Reichsverficherungsordnung grundſätzlich die Verſchmelzung der
großen Verſicherungszweige fallen gelaſſen hat und erkenne an daß
der Entwurf weſentliche formelle Verbeſſerungen enthält den Jn
ſtanzenweg vereinheitlicht die Beziehungen zwiſchen den einzelnen
Verſicherungsgeſetzen beſſer regelt und bisherige Lücken und Wider
ſprüche beſeitigt Jnsbeſondere werde mit Freuden begrüßt daß
durch die 88 814 bis 821 des Entwurfs Beſtimmungen über die
Reſervefonds der gewerblichen BerufsGenoſſenſchaften die Härten
und Mängel des jetzigen Geſetzes im Sinne der Berufsgenoſſen
ſchaft im weſentlichen beſeitigt werden

Nach unweſentlicher Debatte wurde dieſe Erklärung an
genommen und darauf die Verſammlung geſchloſſen

Der beſte Milch Flammeri wird mit

Mondaminbereitet Man verwende 35 g auf Liter Milch
Jm Winter erwärme man den Milchſlammeri

wieder in der Schüſſel und ſerviere ihn mit ge
ſchmorten Birnen oder Feigen c Der köſtliche
nußartige Geſchmack des Mondamin Milchflammeri
macht ihn zu einem Leibgericht ſowohl für Kinder
als auch für Erwachſene
Suchen Sie in den Mondamin Paketen nach dem Rezept Zettel

Halle und Umgebung
Halle 25 Januar

Die Frage der kommunalen Frbeitslosen
Versicherung

beſchäftigt zurzeit bekanntlich auch unſere Kommune Jn
Charlottenburg iſt jetzt dem gleichen Thema eine um
fangreiche Denkſchrift gewidmet die auf Veranlaſſung des
dortigen Magiſtrats ausgearbeitet und jetzt der Oeffentlich
keit übergeben worden iſt

Die Angelegenheit hat in Charlottenburg bereits eine
längere Vorgeſchichte deren Ergebniſſe auch für andere ſtädti
ſche Verwaltungen ein gewiſſes Jntereſſe haben Durch Be
ſchluß vom 12 Februar 1908 hatte die Stadtverordnetenver
ſammlung den Magiſtrat erſucht in Erwägung zu ziehen
ob ſich die Verwendung ſtädtiſcher Mittel für die Zwecke der
Arbeitsloſenverſicherung empfiehlt Nach den begleitenden
Verhandlungen faßte der Magiſtrat den Beſchluß dahin auf
daß nicht eine bloße Meinungsäußerung ſondern eine auf
breiter Grundlage ruhende möglichſt viel
ſeitige Darlegung der in Betracht kommenden Ver
hältniſſe gewünſcht werde

Dem Beſchluß wurde daher in der Art entſprochen daß
der damalige Stadtrat Profeſſor Dr Jaſtrow mit der
Ausarbeitung einer prinzipiellen Denkſchrift und der Di
rektor des ſtädtiſchen ſtatiſtiſchen Amtes Dr Badtke mit
einer eingehenden Darſtellung der beſtehenden Einrichtungen
ſowie insbeſondere mit der Zuſammenſtellung des einſchlä
gigen Materials über Charlottenburg beauftragt wurde

Die Denkſchrift die nach allſeitiger Würdigung des Für
und Wider zu dem Ergebnis kommt die Arbeitsloſenverſiche
rung grundſätzlich als Angelegenheit der Arbeiter zu be
trachten ſie aber durch ſtädtiſche Zuſchüſſe zu fördern und die
auf Grund deſſen das ſogenannte Genter Syſtem empfiehlt
unterliegt zurzeit noch der Beratung der zuſtändigen Stellen
Da aber in der Konferenz der Gemeinden Groß Berlins die
am 7 Januar im Berliner Rathauſe ſtattfand der Wunſch
ausgeſprochen wurde daß die einzelnen Gemeinden ſich ihr
Material gegenſeitig zugängig machen mögen ſo iſt die Denk
r ſchon in der vorliegenden Geſtalt veröffentlicht
worden

D

4 Vortrag im Nietzſche Zyklus
Der vierte Vortrag des Herrn Dr phil Arnold am Sonn

abend beſchäftigte ſich mit dem Zentrum der ganzen Philoſophie
Nietzſches mit der Löſung der Frage Warum ſind es nur
wenige Auserleſene die zur Ariſtokratie der
Menſchheit gehören Die Antwort iſt im heutigen
Thema gegeben Das verdorbene Leben der Dekadence hemmt
die Menſchen ſich zur Freiheit der Perſönlichkeit zu entfalten

Was iſt Dekadence Detkadence iſt Abfall Abſterben zu
grunde gehendes Leben Verkommenheit in jedem Sinne ſie iſt
nicht an ſich zu verurteilen zu bekämpfen ſondern ſagt Niezzſche
die verdorbenen Elemente kümmern ihn nicht Nur wenige ſind
zu bewahren der Dekadence nicht anheimzufallen

Die Folgen ſind mannigfach zunächſt rein ethiſcher Art
Laſter und Laſterhaftigkeit gehören zuſammen als Folgen der
Dekadence nicht als Urſachen Das Verbrechen iſt beides zugleich
Folge und Urſache der Verkommenheit die Kriminalität der
eigentliche Verbrechertypus dagegen nur Folge Sodann ſind die
Folgen ethiſch phyſiſcher Art Krankheit und Krankhaftigkeit
Hyſterismus und Willensſchwäche Alkoholismus uſw ſind Folgen
der Dekadence Und endlich gibt es auch ethiſchtheoretiſche Folgen
Welt und Lebensanſchauung können dekatent ſein z B Schopen
hauers Peſſimismus iſt dekadent der Widerwille am Leben
Anarchismus Skepſis Nur was bejaht iſt geſund
Die Verdorbenheit der Sitten iſt eine Folge der Nihilismus
der höchſte Ausdruck der Dekadence aber auch deren einzige Logik
jene Weltanſchauung die grollend überall nein ſagt Die ſtarke
Ausbildung des Vergeltungsgefühls jenes Unvermögen der Reize
in ſeinem Gefühlsleben Herr zu werden iſt eine Folge der Deka
dence Leider iſt das ſowieſo das natürlichſte Gefühl des Kranken

Die Erſcheinungen der Dekadence ſind ebenſo mannigfach Der
Dekadente wählt als Heilmittel das was ſeine Dekadence be
ſchleunigt Alkohol ſexuelle Ausſchreitungen Die Widerſtands
kraft verſagt gegen die Reize des Lebens Zur Beſiegung der Deka
dence Erſcheinungen gehört auch ein richtiges Anfaſſen der leib
lichen Exiſtenz wenngleich im weſentlichen die Merkmale nicht
phyſiologiſch zu verſtehen ſind Der typiſche Dekadente fühlt ſich
am wohlſten wenn er ruht er bevorzugt Schlummerzuſtände
Dämmerzuſtände hervorgeruen durch Alkohol kurz einen Zuſtand
der künſtlichen Ruhe Drei Wege führen zu dieſer erworbenen
Erſchöpung Die Ernährung iſt unzureichend oder überreizt Der
Fluch der Jugend die ſexuelle Frühlüſternheit das Auftreten
verächtlicher Neigungen und ſchließlich wiederum der Alkoholis
mus nicht der überkommene ererbte ſondern der durch ſtupide
Nachahmung hervorgerufene

Daraus leitet Nietzſche ſeine Angriffe gegen das
Chriſtentum her daraus erklärt ſich ſein Krieg gegen die
Moral Er gehört zur Partei derer die ſich ſatt haben am
üblichen Chriſtentum das nur verneinende Werte kenne das ſo
mit eine nihiliſtiſche Religion ſei Was iſt der Altruismus
anderes denn Maſſenegoismus Echte Menſchenliebe iſt hart
Hier im üblichen Chriſtentum vergißt ſich jeder ſelbſt im Dienſte
der anderen das iſt Verneinung des eigenen Lebens Echte
Menſchenliebe verlangt das Opfer des Menſchen Dieſe Religion
erniedrigt den Begriff des Menſchen denn alles Hohe und Edle
iſt kei Eott alles Halbe und Schwache beim Menſchen ſo lehrt
ſie Eine kranke und verſtockte Luft tönt ſo oft hervor aus dem
frommen Vertreter des Chriſtentums Wenn das Chriſtentum
nicht hineinpaßt in unſere Zeit dann iſt es überlebt und abgetan

ganz abgetan Ganze Menſchen ganze Chriſten muß die
Forderung ſein ganz oder gar nicht Mit der Arroganz der
Heiligkeit verträgt ſich nicht eine niederträchtige Seele voller
Heuchelei Können wir dagegen ſcharf genug Proteſt erheben
als wenn man alles mit Chriſtentum gleichſam überzuckern könnte
Die religiösſen Naturen ſind am verächtlichſten was kann eine
Weltanſchauung des Jenſeits in dieſer Welt der Kranken und
Abſterbenden Kein Chriſt iſt geſund wenn er nicht vorerſt für
ſich ſelbſt ſorgt

Demgegenüber hat das Urchriſtentum eine freudige Lebens
bejahung als Merkmal und Kennzeichen Noch mehr wie Nietzſche
noch tiefer hat dieſes das Dekandente durchſchaut als Element
der Dekadence die Sünde erkannt Was nützt alle Wahrhaftig
keit wenn der Menſch nicht gegen ſich ſelbſt wahrhaftig iſt Doch
auch Reue und Gewiſſensbiſſe ſind nach Nietzſche dekadent und
führen nicht zur Wahrhaftigkeit Hier hat Nietzſche Urſache und
Folge verwechſelt Die Urſachen beider ſind die Schwächen der
Menſchen die ſchon das Urchriſtentum verdammt als dekadente

Elemente Zahlreiche Ausſprüche beweiſen es Jeſus ſi
oft tiefer als Nietzſche5 er erkennt daß nicht der g eht
fondern Herz und Wille den Menſchen verkommen läßt örper

Nietzſche hat kein Heilmittel gegen die Dekadence er
ſelbſt durch und durch dekadent niemand zeigt v
Weſen der Dekadence kräftiger als gerade er Das u
chriſtentum iſt das direkte Gegenteil dazu c
Menſch mag unheilbar ſein hinſichtlich ſeiner phyſiologiſchen V
kommenheit dennoch iſt das natürliche Leben die einzige und u
abwendbare Baſis des Daſeins Das Urchriſtentum war abſolut
realiſtiſch Leibverachtung lag ihm fern es hatte reale Gegen
wartsaufgaben und zeigte niemals die krankhafte Entſagung vom
Leben Chriſtus iſt das Muſter eines charakterfeſten Lebens ohne
Lohnſucht auch zu Opfern bereit keine Leiden kann ihn einſchüch
tern nichts kann ihn in Furcht und Zittern bringen So weni
er Ausdruck der Dekadence war ebenſo wenig verkörpert er di
Ariſtokratie der Kraft Für Chriſtus iſt kein Dekadenter erledigt
für Nietzſche iſt ein Dekadenter abgetan Kommt her zu mir ſo
ruft gerade ihnen Chriſtus zu Ein harmoniſches Daſein iſt das
Ziel unſeres Seins haben wir das ſo ſind wir frei von der Detag
dence Die Kraft Jeſu muß dazu in uns mächtig werden
ſeiner Perſönlichkeit müſſen wir ein rechtes Verhältnis haben
ein Verhältnis wie von Perſon zu Perſon H A

Raturwiſſenſchaftlicher Verein für Sachſen und Thüringen

In der letzten Sitzung ſprach Herr Dr Heinrici auf Grund
eigener Nachforſchungen und unter Vorlegung eines reichen Fund
und Literatur Materials über Hallſtatt ſein Salzbergbau und
ſein keltiſches Gräberfeld

Aus den Funden am Salzberg bei Hallſtatt geht hervor daß
der Salzbergbau ſchon von der prähiſtoriſchen Bevölkerung betrie
ben wurde und offenbar die Hauptquelle jenes Reichtums war
der uns aus den dortigen Gräberfunden entgegentritt Der alte
Bergbau wurde auf Steinſalz durch ſenkrecht vom Tage abgebant
Salzgruben Taggruben betrieben Man hat in ihnen noch
Scheite bearbeitetes Rüſtholz ein anſehnliches Stück davon lag
vor und Arbeitsgeräte aus jener Zeit gefunden Jetzt wird
das Salz als Sole gefördert die durch künſtliche Auswaſchung
des Steinſalzes erzielt wird Als Hallſtätter Beſonderheit wurde
das Grünſalz vorgeführt An dem von hohen Felſen einge
ſchloſſenen Hallſtätter See befindet ſich hoch oben an der Berg
lehne der Eingang zu einem kleinen Tal in dem das berühmte
Gräberfeld liegt deſſen Ausbeute in der Mitte des vorigen Jahr
hunderts wurden 1000 Gräber dort geöffnet als eine der groß
artigſten archäologiſchen Entdeckungen zu betrachten iſt Bei den
keltiſchen Bewohnern waren Leichenbrand und Leichenbeſtattung
nebeneinander üblich Ueber 6000 Gegenſtände wurden damals
als Grabbeigaben gefunden Wie aus den vorgelegten Gegen
ſtänden hervorging waren Kunſtſinn ſowie techniſches Können
ſchon damals hoch entwickelt Ferner ſprach Herr Prof Dr
Baumert der ſeinen angekündigten Vortrag über Gerichtliche
Chemie nochmals verſchieben mußte unter Vorweiſung der ent
ſprechenden Präparate über die angebliche Fabrikation künſtlicher

Hühnereier in Amerika die vor einiger Zeit wieder einmal in
vielen Tagesblättern ausführlich beſchrieben war g

Sodann ſprach Herr Privatdozent Dr Pringsheim über
den Stoffwechſel im Meere Da die Menge der produzierten
organiſchen Subſtanzen nicht von der zugeſtrahlten Sonnenenergie
abhängt ſo müſſen Nahrungsſtoffe in ihrer Menge die Rolle des
beſchränkenden Faktors ſpielen Von den Salzen kommt hierfürun in Frage dagegen könnte es der Stickſtoff ſein Für deſſen

Umſatz kommen die demitrifizierenden mitrifizierenden und ſtick
ſtoffbindenden Bakterien in Betracht deren Rolle geſchildert
wurde Daneben kann aber auch die Kohlenſäure der beſchränkende
Faktor ſein da ſie keineswegs in beliebiger Menge werfügbar
teilweiſe auch durch Bindung als Carbonat bezw Bicarbonat feſt
gelegt iſt Herr Gymnaſiallehrer Haaſe legte ein prächtiges
Handſtück von Schwerzer Porphyr mit ſekundärem Eiſenglanz vor
und führte aus daß dieſes Vorkommen ſeine früher geäußerte An
ſicht über die urſpüngliche Farbe des Porphyrs begründe S Zum
Schluß legte Herr Pritzſche eine Reihe von Gruppenbildern mikro
ſkopiſch kleiner Kieſel und Kalkkörper Diatomeen Radilarien
Schwammnadeln Kalkkörper von Seewalzen vor die ſich bei
ihrem großen Format bis 24530 em und der äſthetiſch voll be
friedigenden Wirkung auch gut als Wandſchmuck eieren

Die nächſte Sitzung findet nicht Donnerstag ſondern Mitt
woch den 26 Januar abends 8 Uhr im Auditorium moximum
ſtatt es iſt alſo eine außerordentliche Sitzung mit dem Vortrage
Dr Gruner Berlin Bilder von einer naturwiſſenſchaftlichen
Studienreiſe durch Jsland mit etwa 100 meiſt farbigen Licht
bildern Die Eintrittskarten für Mitglieder und deren Ange
hörige auch für die NeuAngemeldeten ſind bis Mittwoch abend
in der Hirſch Apotheke am Markt bei Herrn Dr Heinrici abzu
holen

Der Verein der Schuhwarenhändler
von Halle a S und Umgegend hielt geſtern abend im Auguſtiner
bräu ſeine diesjährige Generalverſammlung ab

Bezüglich der Regelung der Jnventurausver
käufe hält der Verein 14 Tage im Januar und 14 Tage im
Auguſt für völlig genügend ein Abſchluß der Verhandlungen hierin
iſt noch nicht erfolgt Das am 1 Oktober v J in Kraft getretene
Geſetz betr den unlauteren Wettbewerb ſei ziemlich gut abgefaßt
der Kommentar dazu gebe wohl Handhaben unlautere Geſchäfts
praktiken zu ahnden jedoch bleibe noch genug zu tun übrig das
reelle Geſchäft zu ſchützen

Der Kaſſenbericht für 1909 wies eine Einnahme von 866,4
Mark und eine Ausgabe von 624,82 Mark nach Jn den Vorſtand
wurden wieder bezw neugewählt die Herren Buch al la Vor
ſitzender Scharlinsky Stellvertreter Gutermann
Schriftführer Becker Stellvertreter Pirl fen Kaſſierer

Reinicke und Lorenz Veiſitzer
m

Provinzial Nachrichten

Die Verſenkung im Theater
Leipzig 24 Jan Am Son abend ereignete ſich

während des zweiten Aktes der Aufführung Die Zauber
flöte im Neuen Theater ein Anfall der glücklicherweiſe ver
Sylwahig noch günſtig ablief Die Opernſängerin Lucie
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gab nämlich nach und nterer enku m diee Se ken mee etwas kurzſichtige Dame mit nach

unten beiden Genien die ſich in unmittelbarer

n en ehe eni a n deron Zum v h Willen verſenkte Sängerin ſo
dav eiter die wie e weiterem Sturze bewahrt blieb

e e wußte zunächſt überhaupt nicht was geſcheheni eher bald wieder zu ſich und konnte nach ſofortiger
welcher Unterſuchung nach Hauſe gefahren werden Die
aärzre Unterſuchung hat ergeben daß die Sängerin ernſt

weite Schaden nicht genommen hat ſo daß ſie bereits Ende
e wieder an den Proben teilnehmen kann Die

ellung konnte dann ohne weitere Störung zu Ende ge
führt werden

Winterſport
i rz 24 Jan Geſtern beſchloß der Südharzeru werden ſein diesjähriges Winterfeſt am 12 und 13

bruar in Hohegeiß abzuhalten Es finden SkiLang und
P ngläufe Bobsleighrennen und Rodelwettrennen ſtatt Für

remiter iſt vom 26 d M ab ein un entgeltlicher Ski
Kurſus eingerichtet der von einem in Kaſtens Hotel wohnenden
norwegiſchen Offizier geleitet wird und für Studierende aller Hoch

ſchulen offen iſt n JrgSt Andreasberg 24 Jan Nach einigen klaren Froſttagen
verrſcht ſeit heute früh ſtarkes Schneetreiben und ununterbrochener
Schneefall Barometer 694 normal 706 fallend Temperatur
nachts 6 E mittags 2 C Seit 2 Uhr Windſtille bedeckter
Himmel Rodel noch gut Skiföhre vorläufig etwas locker

Schlittenbahn wegen ſtarker Verwehungen z Z nicht gut die
Wege werden morgen wieder gebahnt Starker Behang herrliche
Winterlandſchaft

Witterungsbericht vom Brocken
Montag 24 Jan

Seit Sonntag abend hat ſich das Wetter auf dem Brocken weiter
verſchlechtert das Barometer iſt in den letzten zwölf Stunden um
12 Millimeter gefallen d h von 655 bis 643 Millimeter der Süd
weſtwind hat ſtürmiſchen Charakter die Temperatur iſt auf 12
Grad gefallen und ſeit den erſten Morgenſtunden tobt hier oben
ein furchtbarer Schneeſturm der bei Abgang der Berichte 4 Uhr
nachm noch weiter anhält Heute früh war der Schneetunnel
am Obſervatorium durch eine zwei Meter hohe Schneedüne voll
ſtändig verweht ſo daß der Beobachter gezwungen war um ſeinen
Dienſt an den Schneemeſſern auszuführen ſich durch das Fenſter der
erſten Etage vom Obſervatorium ins Freie zu begeben

Augenblicklich iſt das ganze Brockengebiet mit einer 50 Zenti
meter hohen Schneedecke bedeckt der Winterſport ſteht im Oberharz
augenblicklich in voller Blüte man ſieht Touriſten mit allen mög
lichen Sportgeräten Uebungen ausführen Am Sonntag den 23
d M war der Touriſtenverkehr hier oben außerordentlich ſtark
wie er dieſen Winter noch nicht zu verzeichnen war faſt über
00 Touriſten ſowohl Schneeſchuhläufer als auch Fußgänger
waren anweſend Starke Schneefälle ſind zu erwarten

Auf der Suche nach dem Bräutigam
Kolbitz 23 Jan Einer Heiratsluſtigen Witwe von hier iſt

jüngſt von einem Freier übel mitgeſpielt worden Sehen lieben
rerloben Feſtſetzung der Hochzeir war eins

Nun galt es in Magdeburg eine Wohnung zu mieten und die
Möbelwagen zur Ueberſiedelung zu beſtellen Da aber dazu Geld
erforderlich iſt und der glückliche Bräutigam nicht bei Kaſſe war
ſo rückte er mit 300 Emchen der liebebedürftigen Witwe aus um
das Heim zu ſuchen

Die Möbelwagen ließen auf ſich warten und ſo reiſte die Braut
nach Magdeburg fand aber trotz allen Suchens den Geliebten nicht
Der hatte zwar die Wohnung gemietet und die Möbelwagen beſtellt
die auch während der Abweſenheit der Frau in Kolbitz erſchienen
es aber vorgezogen ſich nicht finden zu laſſen

Auf Drängen des beteiligten Wirtes und des Fuhrherrn mußte
nun die Witwe Mietzins und Fuhrlohn entrichten Um eine trübe
Erfahrung war ſie reicher an Kaſſe aber erheblich leichter

Döll nitz 24 Jan Bubenſtreich Auf der Straße von
hier nach Dieskau in unmittelbarer Nähe des Aſcheabladeplatzes
hatten Bubenhände am Sonnabend nach Hunderten zählende ge
brauchte metallene Pate ntflaſchenverſchlüſſe auf eine ziemlich weite
Srecke auf Fahrdamm und Fußweg ausgeſtreut Durch die ſcharfen

vitzen droht Paſſanten Fußgängern Geſchirren Radfahrern Ge
fahr ſo daß im Intereſſe des Verkehrs eine baldige Beſeitigung
jener Hinderniſſe geboten wäre

w Ammeri dorf 24 Jan Gasanſtalt Haus und
r undbeſitzerverein Die günſtige Witterung hat den
Bau der Gasanſtalt die am 25 oder 26 d M in Betrieb genom
n wird weſentlich gefördert ſo daß Ammendorf noch in dieſer

Irche durch Gaslicht erleuchtet wird Jn der in Teichmanns
Hotel abgehaltenen Hauptverſammlung des Haus und Grund
Lefitzervereins wurden folgende Herren einſtimmig wiedergewählt

Akermann 1 Vorſitzender K Karius 2 Vorſitzender O Graul
u riftführer G Penndorf Kaſſierer Der Jahresbeitrag
van auf eine Mark feſtgeſetzt Allſeitig wurde anerkannt daß das
bie s Herrn Dachdeckermeiſters Wünſche ein Verkehrshindernis
wen zwiſchen dem Beſitzer und der Gemeinde ſind Verhandlungen
G gen worden Die Forderung betrage 13 000 Mark das ſpätere
m g 8500 Mark Die Verſammlung beſchließt ſich ſpäter noch
über de z der Angelegenheit zu befaſſen Lebhafte Klage wurde
Aüsd n jetzigen Zuſtand der Fußgängerwege laut und dem Wunſche

z gegeben dieſen Uebelſtand bald zu beſeitigen
Svickendorf 24 Jan Die Jagdnutzung der hieſigen

ſerrzeinde 10 Minuten von der Eiſenbahnſtation Niemberg ent
ſieſ und etwa 1700 Morgen groß wurde vor einigen Tagen im
Herren Gaſthofe meiſtbietend verpachtet Beſtbietende waren die

Treigie Rentier Theodor Brauer Halle Gutspächter Arthur
Hent HPetersdorf und Gutsbeſitzer Karl PitſchteGütz mit 1916

ar Jahrespacht Bisher brachte die Jagd 875 Mark ein
ver Zerſeburs 23 Jan Tragikomiſcher Selbſtmord
v der Ein ſeltſamer Vorfall erregte am Sonntag vormittag

r hieſigen Neumarktsmühle viel Aufſehenh Der etwa 35 JahreWer Fraft und Stärkung bedarf
hie eſen Brief Stuttgart 9 Juni 1900 Teile JhnenArac gerne mit daß ich ſeit 6 Wochen 3 Pakete Suhen als
brau rgemwittel verbraucht habe Schon nach ſehr kurzem Ge
gewicht att ben fühlte ich mich wohler als früher Mein Körper
lich geſtetgennt n Tag zu Tag zu was ſehr wohl auf den erheb
zuruckzufſehrien Appetit den ich beſitze ſeitdem ich Bioſon trinke
ſondere hren iſt und auch ſchwere Arbeiten kann ich jetzt ohne be

mſtrengun verrichten während dies mir vorher ſehr ſchwer
mit voſtem n daher Jhr ganz voxzügliches Präparat jedermann
Herbert wiſſen empfehlen Hochachtungsvoll Sopyie Eber
Rotar v 5b p Unterſchrift gglanb at Dr Auguſt Daur
3 in iſt das veſegurr bilkigſte Kräftigungsmittel Paket

potheken Drogerien Man frage ſeinen Arzt
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begann aber als er den Grund verlor zu ſchwimmen und hielt ſich
dann an einem in der Nähe feſtgemachten Kahn feſt Anſcheinend
waren durch das kalte Bad die Selbſtmordgedanken verſcheucht denn
er ließ ſich ruhig von ſchnell herbeigeeilten Perſonen aus dem Waſſer
ziehen Auf Veranlaſſung der Polizei wurde der Gerettete hier
auf nach ſeiner Wohnung gebracht Ein gehöriger Schnupfen wird
hoffentlich der einzige Nachteil dieſer unbeſonnenen Tat ſein

Landsberg 25 Jan Zur Feier des Kaiſer Ge
burtstages findet am 27 d M nachmittags im hieſigen
Ratskeller ein Feſteſſen ſtatt

Schkeuditz 23 Jan Unbefriedigte Hydranten
probe Eine Probe der Hydranten der Waſſerleitung vollzog
am Sonntag vormittag die freiwillige Feuerwehr Das Reſultat
befriedigte hier nicht in dem erhofften Maße da der Druck infolge
der Nähe des Waſſerturms und des ebenen Terrains weniger ſtarkiſt und ſo dem Waſſerſtrahl nicht die gewünſchte Kraft verleiht Dem Stadtbahnſchaffner Franz Weber T Hildegard Friedrich
Jmmerhin kann in Fällen der Gefahr auch die Waſſerleitung mit
Erfolg in Benutznug genommen werden

Erfurt 24 Jan Die beleidigten Stadtver
ordneten Jn der Sitzung der Stadtverordneten waren von der
Kommandantur der 38 Diviſion aus Anlaß der am 27 Januar auf
dem Friedrich Wilhelmplatz ſtattfindenden Kaiſerparade 10 Zu
trittskarten für das Stadtverordnetenkollegium eingegangen Die
Kommandantur hatte zugleich bemerkt daß wegen des beſchränkten
Platzes nur eine beſchränkte Anzahl Karten für die Stadtverord
neten verfügbar ſei Ein dem Kollegium angehörender Vertreter
der nationalen Arbeiterſchaft machte demgegenüber geltend daß
die Beſchränktheit des Paradeplatzes etwas Neues ſei Jn früheren
Jahren habe das aus 48 Köpfen beſtehende Kollegium unbeſchränk
ten Zutritt gehabt Es entſpreche nicht der Würde der Stadtver
ordnetenverſammlung eine ſolche Einladung anzunehmen Die
Folge war daß einſtimmig beſchloſſen wurde der Kommandantur
ihre 10 Einladungskarten zurückzuſchicken Man kann dieſes Vor
gehen nur billigen

Halberſtadt 25 Jan Das chemiſche Anter
ſuchungsamt entwickelt ſich in ſehr befriedigender Weiſe Die
Zahl der im Jahre 1909 unterſuchten Gegenſtände betrug 1717 da
von Nahrungsmittel amtlich für Halberſtadt 288 Oſchersleben 40
Quedlinburg 50

z Keula 23 Jan Goldene Hochzeit Am Sonn
abend den 22 d beging das Chriſtian Rinckſche Ehepaar
das Feſt der goldenen Hochzeit Vom Fürſten Günter wurde dem
Jubelpaar durch den Bürgermeiſter 50 Mk überreicht und 10 Mk
von dem hiefigen Kirchen und Schulvorſtand

Wallendorf 24 Jan Neues Steinkohlen
gaswerk Das in hieſiger Flur mit einem Koſtenauf
wande von ca 300 000 Mark errichtete Steinkohlengaswerk
für die Gemeinden Wallendorf Pieſau Bock Teich Lichte
und Geiersthal iſt fertig geſtellt und in Betrieb genommen
worden

Zerbſt 24 Jan Der hieſige Hausbeſitzerverein
beſchloß beim Gemeinderat dahin vorſtellig zu werden daß die
jetzt beſtehende Erhebung des Waſſerzinſes nach dem Brandkaſſen
werte der Gebäude aufgehoben und dafür die Erhebung nach dem
Mietswerte der bewohnten Wohnungen eingeführt wird

Deſſau 24 Jan Fiſchz ucht Der Fiſchereiverein für
die Provinz Sachſen und das Herzogtum Anhalt hat ſeinen Ge
ſchäftsbericht an die Städte und Kreisausſchüſſe ſeines Vereins
gebietes mit der Bitte überſandt von ſeinen letztjährigen Arbeiten
Kenntnis zu nehmen beſonders der Fürſorge für den Beſatz der
öffentlichen Gewäſſer für die Bekämpfung der Waſſerverunreini
gungen und für die Hebung der Kleinteichwirtſchaften ſowie ſeinen
wiſſenſchaftlichen Arbeiten und Lehrtätigkeit Beachtung zu ſchenken
und durch Anmeldung der korporativen Mitgliedſchaft ſeine Beſtre
bungen zu unterſtützen

Bernburg 23 Jan Nationalliberaler Ver
e in Die Generalverſammlung des nationalliberalen
Vereins für Anhalt 2 eröffnete und leitete der erſte Vor
ſitzende Sanitätsrat Dr Rönick Aus dem vom Zeichen
lehrer Lange erſtatteten Jahresbericht et 1909 iſt folgendes
bemerkenswert Der Vorſtand hat 10 Sitzungen abgehalten
Neue Vereine ſind in Köthen Nienburg und Sandersleben
gegründet worden Jn Bernburg wo der Verein nur 250
Mitglieder zählt ſoll demnächſt eine Werbetätigkeit ent
faltet werden Die Rechnungslegung zu der Buchhalter
Niekampf das Wort erhielt ergab eine Einnahme von
845,05 Mk eine Ausgabe von 316,55 Mk und einen Beſtand
von 528,50 Mk Bei Punkt 3 der Tagesordnung wurde mit
Rückſicht darauf daß der Verein 25 Jahre beſteht der Be
ſchluß gefaßt aus dieſem Anlaß eine Feſtlichkeit im
Mai zu veranſtalten die aus einer internen und einer dar
auf folgenden allgemeinen Feier einem Feſteſſen und Kom
mers beſtehen ſoll

Weimar 24 Jan Ehrengabe für das großherzog
üiche Paar Jm großherzoglichen Reſidenzſchloß iſt die aus
freiwilligen Sammlungen im Lande zuſammengekommene zur Ver
wendung für wohltätige und gemeinnützige Zwecke beſtimmte
Ehrengabe die ſich auf rund 132 000 Mark beläuft durch eine De
putation dem großherzoglichen Paare überreicht worden

Seine Königliche Hoheit der Großherzog hat hierbei in huld
voller Weiſe der Deputation bekannt gegeben daß er beſchloſſen
habe die Landesſpende aus eigenen Mitteln auf den Betrag von
zweimalhunderttauſend Mark zu erhöhen

F Weimar 24 Jan Unfug Jn der Nacht vom Sonn
abend den 22 auf Sonntag den 23 d iſt in der Schröterſtraße
von der am Gartenzaun anſtehenden Fahnenſtange mittels Auf
ſteigens auf die Sockelmauer des eiſernen Geländers die herab
hängende Reichsflagge mit Gewalt herabgeriſſen und entfernt wor
den Die ſtädtiſche Kriminalpolizei hat eine Aufnahme darüber
gemacht Auch iſt in derſelben Nacht auf dem Karlsplatz eine Vaſe
von ihrem Poſtament herabgeſtürzt worden

Goerbersdorf 24 Jan Die Leitung von Dr Brehmers
Heilanſtalten hat kürzlich Dr Sobotta übernommen der bis
her dirigierender Arzt der Lungenheilanſtalt Reiboldsgrün war und
vorher mehrere Jahr lang die Lungenheilanſtalt des Johanniter
ordens Sorge in Bars geleitet hat Die Brehmerſche Anſtalt die
erſte Lungenheilanſtalt der Welt zeichnet ſich durch eine beſonders

günſtige Lage aus und bietet durch ihre klimatiſchen Verhältniſſe
und ſonſtigen Heilmittel die denkbar günſtigſten Bedingungen zur

Heilung von Lungenkrankheiten Ein beſonderer Vorzug der Heil
anſtalt iſt der prachtvolle noch von Dr Brehmer angelegte Park

Die Brehmerſchen Heilanſtalten ſetzen ſich zuſammen aus einer kom
fortabel eingerichteten Hauptabteilung einer billigeren Zweig
abteilung für Minderbemittelte und einer in beſonderen Gebäuden
untergebrachten Volksheilſtätte

a

Stan desamts Nachrichten
Halle Nord 24 Januar 1910

Geboren Dem Kellner Otto Löwe T Martha Triftſtr 5
Dem Polizeiſergeanten Heinrich Rank T Erna Reilſtr 60 Dem

e e e t
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S Nähe Verſenkung und ein wei alte Knecht E von hier verſuchte ſeinem Leben in der Saale ein y Polizeiſergeanten Hans Erkenbrecher S Heinz L Wuchererſtr 19
uee Qu fe dine Leranlaſte den Sturz in die Ende zu machen Mit verbundenen Augen ging er in den Fluß Den Kaufmann Theodor Weidenfeldt T Jngeborg Geiſtſtr 33

Dem Kutſcher Bruno Merkel T Charlotte Friedrichſtr 27
Geſtorben Des Schloſſers Friedrich Haack S Franz 1 J

Wörthſtr 12 Des Bauarbeiters Otto Preſcher S Hermann 1
Böckſtr 13 Des Profeſſors Dr Edmund Leſer aus Frankfurt a M
Ehefrau Maria geb v Stenglein 51 Schillerſtr 10 Der
Füſilier Wegeſſer 20 Reilſtr 128

Halle Süd 24 Januar 1910
Aufgeboten Der Schloſſer Walter Engling u Emilie Barth

Mittelwache 5
Geboren Dem Schloſſer Alfred Zeſchmar T Urſula Alter

Markt 20 Dem Tiſchler Ludwig Karitzl S Rudolf Prinzen
ſtraße 7 Dein Kutſcher Hugo Merten S Karl Paul Riebeck
ſtraße 23 Dem Arbeiter Albert Rolle T Martha Spitze W
Dem Schweizer Julius Wehrſtedt aus Laucha T Charlotte Klinik

ſtraße 27 Dem Poſtſchaffner Otto Richter S Alex Meckelſtr 14b
Dem Schuhmacher Karl Seyffardt S Karl Weingärten 32 Dem
Schloſſer Hermann Sorgenfrei S Paul Prinzenſtr 27 Dem Poſt
boten Oskar Radſch T Charlotte Oſendorferſtr 8S Dem Muſſk
direktor Georg Kittel T Leonore Brüderſtr 10 Dem Arbeiter
Louis Schiller T Gertrud Gr Brauhausſtr 31 Dem Poſtboten
Ernſt Pallmann S Heino Pfännerhöhe 32

Geſtorben Des Bauunternehmers Guſtav Dittmann aus
Großörner S Hugo 9 Klinik Des Arbeiters Wilhelm Seide
witz T Charlotte 2 Gr Brunnenſtr 62 Des Tonſchlemmerei
beſitzers Paul Reiche T Elfriede 1 Wegſcheiderſtr 1 Des
Kaufmanns Hermann Kapp S Hans 4 Wochen Schülershof 11a
Des Kutſchers Hugo Merten S Karl 30 Min Paul Riebeck
ſtraße 23 Anna Schramm 48 Liebenauerſtr 159 Des
Steingutmalers Reinhold Gutkäß aus Naumburg S totgeb
Klinik Die Witwe Jda Görlich geb Götze 63 Pfännerhöhe 52 d
Der Hilfsſchaffner Otto Meinhardt aus Dölbau 27 Eliſabeth 3
Krankenhaus Der Bergarbeiter Johann Dymalla aus Stedten
27 Bergmannstroſt Der Bergarbeiter Wilh Eckert aus Als
dorf 43 Klinik

Auswärtige Aufgebote

Der Sergeant R O Schübel Halle a u H E Pfordte
Lettin Der Leutnant L P H Fließbach Halle a u E W
L Kuntze Hamburg Der Magiſtratsbeamte K W Müller
Halle a u M A Mennicke Friedrichsſchwergz

Seschäafſtsverkehr
Für die Veröffentlichungen unter dieſer Ueberſchrift übernimmt

die Redaktion keinerlei Verantwortung S
Für einen wohlſchmeckenden qualitätsreichen und haltbaren

Tee muß man mindeſtens 3 Mk bis 4,50 Mk pro Pfd anlegen h
Zu dieſen Preiſen kann man die beſten Konſumſorten verlangen
die auch die im Gebrauch tatſächlich billigſten Tees ſind Man n
kommt ja freilich mit 4,50 Mk noch nicht an die allerfeinſten
Sorten aber deren Genuß iſt ſchließlich auch nur als ganz be
ſondere Delikateſſe zu betrachten tEs iſt ein großer Jrrtum zu glauben daß ein Tee zu etwa S
2 Mark oder vielleicht noch weniger in Wirklichkeit billig iſt e
Ein ſolcher Tee gibt nicht aus und iſt teurer weil man mehr
davon braucht Als billige Sorten werden nicht die zarten friſchen
Sproſſen des Teeſtrauches ſondern die älteren verholzten Blätter
in den Handel gebracht Daher ſind ſie auch oft ſo groß von
Blatt Wer da meint im großen Blatt vorteilhaft zu kaufen
iſt wirklich auf dem Holzweg Dagegen probiere man z B
Meßmers Engliſche Miſchung à Mk 3,20 pro Pfd aus welchem
man über 200 Taſſen guten Tee bereiten kann Bei Verwendung
von 212 Gramm gehäufter Teelöffel pro Taſſe ſtellt ſich alſo
eine Taſſe auf kaum über 18 Pfg Bei größeren
Portionen wird die Berechnung ſogar noch
günſtiger weil man dann mit noch weniger als 28 Gramm
pero Taſſe auskommt und doch ein kräftiges wohlſchmeckendes a
Getränk erzielt Der Verbrauch von Zucker zu Tee kann als Ver
teuerung nicht in Betracht kommen denn 10 Stück Würfelzucker
koſten nur 3 Pfg davon braucht man nur 2 Stück pro Taſſe n

Was weiß der gebildete Laie vom lenkbaren Luftſchiff vom
Radium von der Fernphotographie dem elektriſchen Fernſeher
vom lautſprechenden Telephon vom Turbinenſchiff von der
flüſſigen Luft der drahtloſen Telegraphie und Telephonie kurz
was weiß es von all den wunderbaren Entdeckungen und Er u
findungen die uns das 20 Jahrhundert beſchert hat Gewiß
nicht ſo viel daß es ſich nicht durch einen eleganten liebens
würdigen und kurzweiligen Gelehrten noch einige Ergänzungen
ſeiner Kenntniſſe gefallen ließe Die Tagespreſſe vermittelt aller
dings mit Geſchwindigkeit jede Neuerung auf dieſem Gebiete ihrem

Leſerkreiſe Aber dieſer Leferkreis pflegt ſeine Tageszeitung gleich
falls mit Geſchwindigkeit zu leſen und dadurch nur gerade
Kenntnis von den Tatſachen zu nehmen Der gebildete Laie hat
jedoch die Pflicht ſich gründlicher mit der Welt der Technik zu e
beſchäftigen nur müſſen dieſe Schätze in bekömmlichen Doſen und
in anregender leicht faßlicher Art geboten werden Dieſe dankens
werte Aufgabe löſt in vortrefflicher Weiſe die bei Otto Elsner
in Berlin erſcheinende Halbmonatsſchrift Die Welt der
Technik die als techniſches Unterhaltungsblatt nicht warm
genug empfohlen werden kann Die elegant ausgeſtatteten reich
illuſtrierten Hefte die unter redaktioneller Leitung des Geh Re
gierungsrats Geitel ſtehen ſorgen tatſächlich dafür daß der
Leſer ſchnell und in angenehmſter Weiſe von allen neuen Ent
deckungen und Erfindungen unterrichtet wird Der heutigen
Nummer unſeres Blattes iſt eine Einladung zum Abonnement auf
dieſe Zeitſchrift als Sonderbeilage angefügt

Die beliebten Schleſiſchen PferdeLoſe à 1 Mark 11 Loſe für
10 Mark erfreuen ſich auch bei der bevorſtehenden 4 Lotterie
deren Ziehung unwiderruflich am 5 Februar ſtattfindet eines d
flotten Abſatzes ſo daß dieſelben bald geräumt ſein werden J
So lange noch Vorrat ſind Loſe hier bei den bekannten Verkaufs
ſtellen ſowie bei dem General Debit Lud Müller Co Bank
geſchäft in Berlin Breiteſtr 5 zu haben

asseler
Hafer Kakao

vei
Blutarmut und Bleichsucht

als Krüftigungemitteltausendfaeh ärttüich emptohlenNur echt in blauen Kartons für 1MK niemals lose
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BVekanntmachung
betreffend die im Jahre 1910 im R zirk Merſeburg u A z mieden

m Jahre 1910 werden ſeitens der ſtaatlichen Prüfungskom
miſſion für Regierungsbezirk Merſeburg Prüfungen von Huf
ſchmieden abgehalten werden

am 14 März
13 Jnuni

September
guden a der e rerieh ſchmiede der Land

Die Prüfungen finden in der Hufbeſchlaglehrwieſen r Byegg 7 Z Merſeburg Hirten
e att un nnen r vowatßg e Srufung zugelaſſen werden wilt muß das 19 Lebens

jahr vollendet haben und mindeſtens die letzten 3 Monate vor der
Meldung zur Prüfung im Bezirke der Prüfungskommiſſion ſich
aufgehalten haben Prülinge welche die Prüfung nicht beſtanden
en darin i na blauf von 6 Monaten zu einer neuen

ng zugelaſſen werdenSie Meldungen ſind an den Vorſitzenden der fungskommiſſion
Veterinärrat Dr Feliſch in Merſeburg mindeſtens 4 77 vor
der Prüfung zu ten es ſind ihnen der Betrag der fungs
gebühr ein Geburtsſchein und etwaige Zeugniſſe über die erlangte
techniſche Ausbildung beizufügen re ſt d ungc rnicht erfolglos einer Hufbeſchlagsp n e7 Prüflinge erfolgt durch den Vorſitenden der Prüfungs
ommtiſſton

n Ausnahmefällen kann der Vorſitzende auch ſpäter eingehendeMeden en berückſichtigen Die Prüfungsgebühr beträgt 10

u e elbe i eiſf oſt Japr i ſind eeizufügen e Prüfungsgebühr verfallen wenn nungohne en ende Emſchuldigung ien Termin nicht erſcheint oder die

Prüfung nicht beſteht
ei nachgewieſener Bedürftigkeit darf die Gebühr ganz ober

teilweiſe erlaſſen werden
Zur Prüfung hat der Präüfling ein Rinnmeſſer und einen

Unterhauer mitzubringen
Merſeburg den 13 Dezember 19009

Der Königliche RegterungeBPraäſtwent
gez v Eiſenhart

Vekanntmachung
Durch Beſchluß beider ſtädtiſchen Körperſchaſten ſind mit Zu

ſtimmung der PolizeiVerwaltung für die auf dem Gelände hinter
Preßlers Berg projektierten Straßen O und D ſowie für die zwiſchen
dieſen Straßen belegene Streiber und Rudolf Haymſtraße in Ab

änderung der bisherigen Feſtſtellungen anderweite Fluchtlinien und
Höhen feſtgeſetzt worden

Nachdem die Piſiſzeg zu dieſen Feſtſetzungen erfolgt iſt iſt
der Plan gemäß 8 7 Abſatz 2 des Bauſluchtengeſetzes vom 2 Juli
1875 förmlich feſtgeſtellt worden

Der Plan kann im Bureau I im Rathauſe
Zimmer 23 eingeſehen werden

Halle a den 20 Januar 1910
Der Magiſtrat

Bekanntmachung
Die Lieferung von Papier Schreib materialien und ſouſtigem

Bureaubedarf für das Rechnungsjahr 1910 ſoll unter den im Zentral
bureau Marktplatz 24 I Zimmer 30 einzuſehenden Bedingungen ver
geben werden

Der Bedarf erſtreckt ſich auf etwa
41000 Bogen Briefpapier
51000 Bogen Schreibpapier

104000 Bogen Konzeptpapier
17000 Bogen liniiertes Papier
4700 Bogen Packpapier
3800 Bogen Aktendeckel verſchiedener Farben
3500 Bogen Löſchkarton
2000 Stück Blei und Buntftifte

300 Gros Stahlfedern
300 Stück Federhalter

170000 Stück Briefumſchläge in 6 verſchiedenen Greößen
gußerdem Linienblätter bunte Tinten Stempelfarben Siegellack
Radiergummi Heftzwirn Bindfaden u ſ w

Angebote ſind unter e gun doppelter Proben bis zum
15 nächſten Monats im Zeutralburean abzugebenAuswärtige Firmen werden nicht berückſchuot

Halle a den 24 Januar 1910 Der Magiſtrat
Bekanntmachung

Betrifft r Lier ver Arbeiter bei der Bearbeitung von Faſerſtoffen Tierhaaren Abfällen oder Lumpen
Am 1 Januark J treten die Beſtimmungen der Bekanntmachungbetreffend die Beſchäftigung jugendlicher Arbeiter bei der Bearbeitung

von Faſerſtoffen Tierhaaren Abfällen oder Lumpen vom 8 Dezember
1909 NGBL S 969 in Kraft und an Stelle der Bekanntmachung
vom 27 Februar 1903 RGVL S 30 Zur Erläuterung der neuen
Beſtimmungen bemerke ich folgendes

Obwohl die Bekanntmachung vom 8 d Mts auf Grund des
3 120 e der Gewerbeordnung erlaſſen worden iſt findet das in ihrer
Nummer I enthaltene und näher begrenzte Verbot der Beſchäftigung
und des Aufenthalts jugendlicher Arbeiter in Räumen in denen
Faſerſtoffe Tierhaare und Abfälle verarbeitet werden auch in Zu
kunft nur Anwendung für die Betriebe mit mindeſtens zehn Arbeitern
und auf die Motorwerkſtätten Für die übrigen Betriebe iſt mit
Rückſicht auf die Notwendigteit der Lehrlingsausbildung namentlich
im Sattler und Tapeziererhandwerk von ihrer Einführung abgeſehen
t Jnhaltlich iſt dieſer Teil der Vorſchriften unverändert

Berlin W 66 den 18 Dezember 1909
Der Miniſter für Handel und Gewerbe

Zorſtehender Erlaß wird unter Bezug auf die Bekanntmachung
in Nr 5 des GeneralAnzeigers vom 7 d Mts den Beteiligten zur
Kenntnis gebracht

alle a S den 19 Januar 1910
Die PolizeiVerwaltung
Ausſchreibung

Die Lieferung von Zementröhren für die Herſtellung von
Straßenkanälen ſoll im Wege der Wettbewerbung n

Angebote ſind bis
eitag den 4 Februar 1910 vormittags 10 Uhr

in Se retariat Zimmer Nr 23 des Wagegebäudes einzureichen wo
ſelbſt die nebſt Zeichnungen ausliegen und auch die

Wagegebäude

Berdingungsan ge entnommen werden können
Halle a den 24 Januar 1910

Städtiſches Tiefbauamt J
Vekanntmachung

Aus Anlaß der Feier des Geburtstages Seiner Majeſtät des
Kaiſers und Königs wird der Betrieb des ſtädtiſchen Schlacht und
Viehhofes mit Ausnahme des m am

den 8Donnerstag 7 10von tags 12 rer 10
eingeſtellt

Halle a den 22 Januar 1910Die Verwaltung des ſtädtiſchen Schlacht und Viehhofes

Bekanntmachung
Aus re der Feier des Geburtstages Sr Majeſtät des Kaiſers

und Königs ſind die Bureaus der Standesämter
Dvon za uhr ab h tau den 27 Jannar 1910

alle a den 25 Januar 10910
Königliche Staudesämter

Bekanntmachung
Die zum Betriebe der Gastwirtsehaft auf dem hiesi stadtischSchlacht und Viehbofe per len n 50 auf die

3 Jahre vom 1 Oktober 1910 bis zum 30
werden Es wird ersueht Gebote bis zum Rroftnungsitermine

arm Dienstag den 15 Februar ds Ju vo l Vhr
in versiegeltem Umsehlage mit der Aufsehrift V ung der
Gastwirtschatft an die unterzeighnete Verwaltung einzureichen bei
welcher auch die näheren Bedingungen eingeseben werden k5nnen

Halle a Con 6 Janvar 1910Die Verwaltung des städtisehen Sehlacht a Vehdelet

ber 1013 vermietet

Jn das Handelsregiſter Abt A
Nr 2095 iſt Hut di rma Otto
Haring mit itz in Halle a S
und als Jnhaber der ktOtto Haring daſelbſt eingetragen

Ferr den 15 1910alle g en 15 Janad i Amtsgericht Abt 19
das Handelsregiſter Abt A

Nr 2096 iſt heute die
bachs Schuhwarenhaus Jnh
S man iebach mit deme Halle a S und als Jn

der Kaufmann Hermann
iebach daſelbſt eingetragen

worden
Halle a den 15 Jan 10910Königl Amtoögericht Abt 19
Jn das Handelsregiſter Abt B

Nr 151 iſt bei der Firma Auto
mobilhaus Halle a Geſellſchaft mit beſchränkter Haftung in

lle a S heute eingetragen
rthur Roſe iſt nicht mehr Ge

ſchäftsführer der Jngenieur Her
mann Kuhlmann in Wilmersdorf
iſt zum Geſchäftsführer beſtellt

Halle a den 14 Jan 1910
Königl Amtsgericht Abt 19

Jn das Handelsregiſter Abt A
Vr 2092 iſt heute die Firma
dte Günther mit dem Sitz in

alle a S und als Jnhaber der
rein Frar h ntherda r In getage worden 1632
alle a den 14 Januar 1910

Königl Amtsgericht Abt 19

Nr 2091 iſt heute die offene Han
dels geſellſchaft Friedläuder
Marens mit dem Sitz in Halle
a S und als perſönlich haftende
Geſellſchafter die Kaufleute Julius
Friedländer und Paul Mareus
in Halle a S eingetragen worden
Die Geſellſchaft hat am 1 Januar
1910 begonnen 1633Halle a den 13 Januar 1910
Königl Amtsgericht Abt 19

In das Handelsregiſter AbtNr 2090 iſt heute de Birma tto
Katzſche mit dem Sitz in Halle
a S und als Jnhaber der

r und Tiefbauunternehmer Otto Katzſche daſelbſt
eingetragen worden Angegebener
Geſchäftszweig Tiefbaugeſchäft
Halle g den 13 Januar 10910

Königl Amtögericht Abt 19
Jn das Handelsregiſter Abt A

Nr 2093 iſt heute die Firma Paul
Müller mit dem Sitz in Halle
a S und als Jnhaber der Kauf
mann Panl Müller daſelbſt ein
getragen worden 1635Halle a den 14 Januar 1910
Königl Amtsgericht Abt 19

Jn das Handelsregiſter Abt A
Nr 2094 iſt heute die Firma
Kanufmanns Hotel und Reſtau
raunt Zum Pilſner Urquell

itz in Halle a S und als Jn
haber der Hotelbeſitzer Hermann
Kaufmann daſelbſt eingetragen

worden 165a den 15 Januar 1910Königl Amtsgericht Abt 19

Konkursverfahren
Jn dem Konkursverfahren über

das Vermögen der Geſellſchaft
Fanl ThomaunWaſqhinenſabrit
G m b H zu Ammendorf iſt zur
Prüfung der nachträglich an
gemeldeten Forderungen Termin
auf den 21 Februar 1910

vormittags 11 Uhr
vor dem Königlichen Amtsgericht
in Halle a Poſtſtraße 13 17
Erdgeſchoß Südflügel Zimmer
Nr 45 anberaumt
Halle a den 20 Januar 1010er eitgihrgiber

des vnigüchen mtsgerichts
bteilung 7 1640

Bei der Güterabfertigung hier
ſelbſt werden am Donnerstag den
27 ds Mts dem Geburtstage
Sr Majeſtät des Kaiſers und
Königés Frachtgüter nur bis
12 Uhr mittags angenommen und
ausgeliefert die Annahme und
Auslieferung der Flgüter bei
der Eilgutabfertigung dagegen er
folgt unbeſchränkt wie an Wochen
tagen
Halle a den 24 Januar 1910
Vorſtand der Königl Eiſenbahn

Verkehrsinſpektion

Zwangsverſteigerung

Am Mittwoch den 26 er
vorm 10 Uhr werde ich im
Verſteigerungslok eine eich Kom
mode und 1 Spiegel m Schränk
32 öffentlich meiſtbietend gegen

arzahlung verſte
Woing erichtsvollzieherner

Jn das Handelsregiſter Abt

Lzrmann Kaufmann mit dem

erioren
iſt die Geſundheit leichter als wiedergewonnen Wer geſund

werden und bleiben will der muß vor allem ſeine Lebens
weiſe danach einrichten Durchaus unſchädlich dabei
wohlſchmeckend und außerordentlich billig iſt der ſeit
20 Jahren bewährte Kathreiners Malzkaffee

Vorſicht vor Nachahmungen Kathreines Malzkaffee iſt nur
echt in geſchloſſenen Paketen mit Bild des Pfarrer Kneipp

Kiesliefernng

Die von 14 obmBettungskies für das Jahr 1910
ſoll am 1 Februar 1010 vorm
11 Uhr öffentlich vergeben
werden Angebotsformulare ſind
zum Preiſe von 10 Pf vonhier zu beziehen Die Angebote
ſind verſchloſſen nebſt Proben
und mit der Aufſchrift Lieferung
von Bettungskies verſehen zum
obigen Termin einzureichen Zuragelrt 4 Wochen 1682

önigl Eiſenbahn Betriebs
inſpektion Weißenfels

Grundstückoe

Einſamilienhaus
oder Etage von 10 Zimmern
möglichſt mit Garten 1 Oktober
oder früher geſucht Angebote
unter B M 8793 an Rudolf
Mosso Halle 1195Fine i auf dem Vandekleine Villa mit 4 Zimmern
2 Kammern Küche mit Speiſe
kammer Bpdenraum Kloſett
Waſchhaus m Stallgebäude und
Hofraum ſowie ſchönem Garten
am Staatsbahnhof gelegen iſt
z 1 Juli d Js 4 verm eptlzu verkaufen eft Anfr bef

l unt F 2508Heſeres Grundſtück

636 mit Konditorei und Café zu
kaufen geſucht in mittlerer Pro
vinzialſtadt Provinz Sachſen oder
Nähe Offerten Ballenſtedr
Marienſtraße 7 1670

Zweitfamilienhaus
in feinſter Wohnkage Norden
m ſchön Garten preisw zuverk Off unt B F s9033

S durch Rudolr Mosse hier

Geldverkehr

auszuleihenCa 25,000 k auf nur De
feine Hypothek z mäß Zinſen Dir
Off erb u 2499 an dio Exp d Ztg
11,000 13,900 20,000 M
ſichere 2te Hypotheken werden
jetzt oder ſpäter zu leihen geſucht
10,000 20,000 Mark zu
zedieren geſucht Gef Offerten
unter E E an das Tageblatt
in Weißenfels a S erbeten

Otfene Stellen

Hännliche

Agent
bei Eiſengießereien Metallgieße
reien und Armaturenfabriken der
Bezirke Halle Leipzig Magdeburg
gut eingeführt

als Vertreter geſucht
Angebote unter T Z 148 an

Hansenstein A Vogler A
1564Magdeburg

Gutsverkauf
Gut mit größtenteils neuen Wohn und

Wirtſchaftsgeb 200 Mrg erſtkl Acker u Wieſe
überkompl leb u tot Jnventar unter günſtigen
Bedingungen zu verkaufen oder gegen kleine
Wirtſchaft zu vertauſchen

Max Mendershausen
Bank u Immobilien

Cöthen in Anhalt

Meine Beſitzung
in beſter Lage worin ſeit über

r mit gutem olgeeſchäft ſehr geeignet wi

zu Calbe a
dein t an er ch s

ll unt günſt Beding preiswert vorufen o anderweit vie e v etsertrag 1100 Mark
en Sonneonnenſtraße 14

s Betriebsleiter
eſetzten Alters mit reichen Erfahrungen in allen Zweigenraunkohlen Bergbaues des Brikettfabrik Schwelerer v
t eleibetriebes ſowie im Markſcheiden geübt

ung Beſte ZJeugniſſe und Empfehlungen ſte
Offerten unter R 2463 an die Exped

ſucht anderweitigeen zu Dienſten
Ztg erbeten ß

T
geſucht in Stadt vder Dorf
wohnend einerlei welchen
Berufes zur Uebernahme
eines Verſandgeſchäftes das
dauernd gute Exiſtenz bei hohem
Verdienſt ſichert Wir brauchen
nur verläßliche Leute das
andere beſorgen wir Reklame
machen auf unſere Koſten
Kenntniſſe Kapital oder Be
rufsaufgabe nicht nötig Aus
kunft koſtenlos Man ſchreibe
Poſtkarte unter T No 1007
an Haunsenstein Vogler
A G Köln J Rh

Montenr
für Ammoniak Eis und
ſeſgree u Dierten un

per ſofort geſucht erten unter
O 2494 die Expedition dieſer

Zeitung 1585Tuüchtiger im Obſtbaumſchnitt
Gemüſe und Miſtbeetkultur er
fahrener arbeitsfreudiger

ärtm S
der auch rer zubedienen hat 87 1 3 oderApril geſucht Off mit Boeif von

otogr Zeugnisabſchriften und
ehalts forderung an
Dr Grosse Oſchersleben

Braunſchweigerſtr 4

e tägl könn Perſ320 M jed Stand verd
Nebenerw d Schreibarbeit häusk
Tätigkeit Vertretg c Näheres
Erwerbszentrate i Frankfurt a M
Nebenerwerb f Dam u Herr ſchriftl
od gewerbl Mk 20 tägl Verd
Arminius Verſand Berlin W 35

Ohauffeur e
für Ende Febr geſucht Meldg
mit Bild Lohnanſprüchen und
Zeugnisabſchriften unter R S
8944 an Rudolf Mosse Halle

a für Kolonialwarenage 18 engros 1,4 geſucht
Reflektiert wird nur

auf energiſche ſelbſtänd 3Etarfe
Kraft welche bereits gleiche Ste ßemit Erfolg bekleidete Off mit
Lebenslauf Zeugnis Photogr
Gehaltsanſpr unter B W 8947
an Rudolf Mosse Halle erb

hehrling
für EVisenwaron Handlun1 4 ds Js geſucht Gute Schul
bildung erforderlich Bedingung
güngig Off unt O 2505 an
ie Exped ds Bl 1631

t c fmmit guten Zeugn ſucht kaufmBureau für kern 1910 als
Lehrling

Selbſtgeſchr Off unt B R
8943 an Rud Moſſe Halle

üche zu Oſtern für meingüchengerite u Lampen Geſch

einen Sohn achtb Familie als

Lehrling
Gustav Rensoh

cm
Weibliche

Aelt erfahr geb Kinderfräul
ach ausw geſucht z bald Eintr
ute Zeugn erford Off unter B

2504 an die Exp d Ztg
Relteres beſſeren
de Mädchen

oder einfache Stütze für einzelDame u e t Gebtuar
geſucht zit guten Zeugniſſenz meld Alte Wromengde p
6605 E Röthor

e
Bedarfs artikelr Prof v 4Sohwoltzer s

Hols
Proeiol grat

e

Anfang 40 er

Stellen Gesuche
Mänuvliche

Maschinonmeisto
der Fapterbrauch

ahre welcher von
Berlin nach Halle überſiedelt
ſucht hier per ſofort Stellung

Zeugniſſe ſtehen zur
e gung Off unter B A 8928

an Rud Mosse Brüderſtr 4

Weibliche

Anſt Fräul ſ Stell als Wirt
ſchaft s o ſp b eins ger Off
A 3 an die Exp d
Arbeitsuagchweiſe des Vereins

olkswoHaflo er 2
Unontgolt Vermittlung

von Arbeit jeder Art für Arbeit
geber u rbeitnehmerd Arbeitneh

Gedffnet an Werktagen z
d ergern h Uhr2 end vonh Bonn und Feſt

t Ioſſs g a vangt jagen
Diensta neu ausund

Haupt Bahnhöf
Hettstedter Bahnhof in Halle
Sahnhof Trotha
Polizelhof Rathausstrasse
Salzgrgfenstrasse 2
Saalo Zoiltungs Passagoe Große

Brauhausſtraße 17
u d Standesämtern

Gogon Husten
u Heiserkeit mr
echt
hayr

Malzzucker oK Frautwoin
r Uirlehstr 31 M d Sp V

der Arbeitöſtä

Flechten
näss und trockene Sehuppenfleehte

axroph Ekrema Hontaussahläge

offene Füsse
Beinsehäden Beingeschwüre Ader
beine böse Finger alto Wunden

sind oft sehr hartnäckig
wer bisher vergeblich hoſſte

heilt zu woräden wache nogh einen
Feroueh mit äor bestens be währtea

Rino Salbe
ift u süurefroi Doso Mk 1 150 26
an Ksahreiben gehen tägiieh ein
Nur echt in Originalpaok

Weiss grün rot ahd mit
Schubert Co Weinböhla Dresdes

Vhlsahungen weise man zurügk
Zu haben in den Apotheken

J

Hrennhoh Pera
der Evaug

Stadtmiſſion Weidenplan 5
Telephon 2007 v 12 2 geſchloſſen

1 Rmn 11,50
Aeſte für Waſchkeſſe

Korb 45 10 Körbe 4
uu größere

euerungen 1 Korb 45 10Körbe953 Rm 10 frei ins Haus
Nur gutes Kiefernholz

mr

ſ e Jene
wollen sich bei ihren Bin

küufen

guf die H
SaaleZeitung

l berufen

9
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